

„Archäologisch / historische Vortragsreihe 2014“

des Römisch-Germanischen Zentralmuseums Mainz (RGZM),
Forschungsbereich Vulkanologie, Archäologie und Technikgeschichte (VAT)
im Ratssaal der Verbandsgemeinde Weißenthurm

8. Mai 2014 (Donnerstag), 18:00 Uhr

2000 Jahre Keramikproduktion in Mayen –
Fiktion oder Wirklichkeit?

Referent: Dr. Lutz Grunwald (RGZM/VAT)
Im Anschluss an den Vortrag findet ein kleiner Umtrunk statt.



Mayen. Spätmittelalterlicher Gesichtskrug Mayener Produktion aus frühem Steinzeug (Foto: L. Grunwald, RGZM).

17. Juni 2014 (Dienstag), 18:00 Uhr

Experimentelle Archäologie und Archäotechnik im
Vulkanpark – Neue Wege in Forschung & Vermittlung.

Referent: Dr. Michael Herdick (RGZM/LEA)

Mayen. Eine Mitarbeiterin des Labors für Experimentelle Archäologie, bei einer Vorführung zum Buntmetallhandwerk (Foto: U. Jung).



2. Juli 2014 (Mittwoch), 18:00 Uhr

Dame mit Schleier und berittener Krieger –
Neue Forschungsergebnisse zu dem merowingerzeitlichen
Gräberfeld von Rhens am Mittelrhein.

Referentin: Dr. Eveline Saal (hessenArchäologie)



Rhens. Eine Goldscheibenfibel aus dem frühmittelalterlichen Gräberfeld von Rhens (Foto: E. Saal).

6. August 2014 (Mittwoch), 18:00 Uhr

Exkursion: Museum der Bimsindustrie in Kaltenengers
Führung/Referent: Dipl.-Ing. D. Heller / Dr. H. Geenen

Treffpunkt: Rübenacher Straße, 56220 Kaltenengers
Eintritt p.P.: 4,50 €, ermäßigt 3,70 €, Kinder bis 16 J. 3,30 €

Kaltenengers. Die Zeitreise durch Schwemmsteinproduktion – Eine stillgelegte Fabrik wird zum Museum (Foto: VG Weißenthurm).



26. August 2014 (Dienstag), 18:00 Uhr

Gedanken zum guten (Kärlicher) Ton.

Referent: Dr. Dieter Mannheim
(Kärlicher Ton- u. Schamottewerke)



Mülheim-Kärlich. Ein besonderer Schatz ist der alttertiäre Kärlicher Blauton, der bereits seit 150 Jahren im Tontagebau "Carl Heinrich" auf dem Kärlicher Berg gewonnen wird (Foto: KTS).

27. September 2014 (Samstag), ganztags

Bus-Exkursion: Ausgrabungen auf dem Kapellenberg
Führung/Referent: Prof. Dr. Detlef Gronenborn (RGZM)
Teilnahme ist mit Voranmeldung bis zum 10. September 2014
möglich, Kosten und Uhrzeit auf Anfrage.

Der Kapellenberg bei Hofheim am Taunus. Eine 6000 Jahre alte befestigte Höhensiedlung aus der Jungsteinzeit (Foto: D. Gronenborn).



14. Oktober 2014 (Dienstag), 18:00 Uhr

Das Imperium am Abgrund – Die Krise des Römischen
Reiches im 3. Jahrhundert und der Limesfall.

Referent: Dr. Markus Scholz (RGZM)



Die Schwaben stürmen ein Kastell am Limes" (19. Jahrhundert). Abb. nach einem Offsetdruck der Archäologischen Staatssammlung München. (Abb.: Römer zwischen Alpen und Nordmeer – Zivilisatorisches Erbe einer europäischen Militärmacht (Mainz 2000) Kat. 136)

4. November 2014 (Dienstag), 18:00 Uhr

Kaiserresidenz, Massengräber, reiche Villen!
Geschichte und Schicksal der Region von der Eifel
bis zum Rhein im 4. Jahrhundert nach Christus.

Referent: Dr. Peter Henrich (Deutsche Limeskommission)
Im Anschluss an den Vortrag findet ein kleiner Umtrunk statt.

Duppach. Rekonstruktion der Gräberstraße sowie der Nebengebäude der Villenanlage in der 2. Hälfte des 4. Jhs. n. Chr. (Abb.: P. Henrich, N. Herber).



Veranstaltungsort für Vorträge (kostenlos): Ratssaal der VG Weißenthurm, Kärlicher Str. 4, 56575 Weißenthurm

Um eine Voranmeldung wird gebeten. Weitere Informationen erhalten Sie bei der Touristikinformation der VG Weißenthurm unter 02637/913-455, -416 / www.vgwhthurm.de oder bei der Volkshochschule der VG Weißenthurm unter 02637/913-413 / www.vhs-weissenthurm.de.